

**PERILAKU KOMUNIKASI ANTAR UMAT BERAGAMA DI DESA WINDU
KECAMATAN KARANGBINANGUN KABUPATEN LAMONGAN**

SKRIPSI

Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh
Gelar Sarjana Ilmu Komunikasi (S.I.Kom)



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Oleh :

SYARIF HIDAYATULLAH
NIM. B06213045

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS DAKWAH DAN ILMU KOMUNIKASI
JURUSAN ILMU KOMUNIKASI
PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN KARYA

PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrohmanirrahim

Yang bertandatangan dibawah ini, saya :

Nama : Syarif Hidayatullah

NIM : B06213045

Program Studi : Ilmu Komunikasi

Alamat : Petissari Babakrai Kec. Dukun Kab. Gresik

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa :

1. Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun
2. Skripsi ini adalah benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain
3. Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 16-01-2018

Yang Menyatakan,



Syarif Hidayatullah
NIM. B06213045

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Syarif Hidayatullah ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji
Skripsi

Surabaya, 01/Februari/2018

Mengesahkan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Dakwah dan Komunikasi



Dekan,

Dr. Hj. Rr. Suhartini, M.Si

NIP. 195801131982032001

Penguji I

Drs. Yoven Mudjiono, M.Si

NIP. 195409071982031003

Penguji II

Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag

NIP. 196004121994031001

Penguji III

Dr. Ali Nurdin, S.Ag, M.Si

NIP. 197106021998031001

Penguji IV

Dr. Nikmah Hadiati Salisah, S.Ip., M.Si

NIP. 1973011419990332004

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Nama : Syarif Hidayatullah
NIM : B06213045
Program Studi : Ilmu Komunikasi
Judul : Perilaku Komunikasi Antar Umat Beragama di Desa Windu
Kec. Karangbinangun Kab. Lamongan.

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 16-01-2018

Dosen Pembimbing



Drs. Yoyon Mudjiono, M.Si

NIP. 195409071982031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertandatangan di bawah ini, saya:

Nama : SYARIF HIDAYATULLAH
NIM : B06213045
Fakultas/Jurusan : DAKWAH DAN KOMUNIKASI/ILMU KOMUNIKASI
E-mail address : hidayatullah1922@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PERILAKU KOMUNIKASI ANTAR UMAT BERAGAMA DI DESA WINDU

KECAMATAN KARANGBINANGUN KABUPATEN LAMONGAN

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 09 Februari 2018

Penulis,

(SYARIF HIDAYATULLAH)

Nama terang dan tanda tangan

Didalam bahasa Indonesia, bentuk serapan yaitu kata “umat”, juga digunakan oleh agama-agama selain islam di Indonesia untuk menyebut para pemeluknya. Contohnya, umat kristiani, umat hindu dan lain-lain. Menurut kamus besar bahasa Indonesia, kata “umat” berarti: 1) para penganut atau pengikut suatu agama. 2) makhluk, manusia.

Jadi bisa dikatakan pula bahwa umat beragama adalah umat (kelompok/penganut) yang memahami dan menganut kepercayaan terhadap suatu agama, dan dipahami pula bahwa agama sebagai seperangkat aturan dan peraturan yang mengatur manusia dengan dunia gaib, khususnya dengan tuhanNya, mengatur hubungan manusia dengan manusia lainnya dan hubungan manusia dengan lingkungannya. Secara khusus agama didefinisikan sebagai suatu sistem keyakinan yang dianut dan tindakan-tindakan yang diwujudkan oleh suatu kelompok atau masyarakat dalam menginterpretasi dan memberi tanggapan terhadap apa yang dirasakan dan diyakini sebagai yang gaib dan suci. Bagi para penganutnya, agama berisikan ajaran-ajaran mengenai kebenaran tertinggi dan mutlak tentang eksistensi manusia dan petunjuk-petunjuk untuk hidup selamat didunia dan diakhirat. Karena itu pula agama dapat menjadi inti dari sistem-sistem nilai yang ada dalam kebudayaan dari masyarakat yang bersangkutan dan menjadi pendorong serta pengontrol bagi tindakan-tindakan para anggota masyarakat tersebut untuk tetap berjalan sesuai dengan nilai-nilai kebudayaan dan ajaran-ajaran agamanya. Seperti halnya umat beragama yang ada di Desa Windu meskipun mereka memiliki dua kepercayaan agama yang berbeda, tetapi dalam perbedaan keyakinan tersebut

Berdasarkan bagan diatas, penelitian tentang perilaku komunikasi antar umat beragama di Desa Windu akan dilihat dalam dua bentuk perilaku komunikasi yaitu: perilaku komunikasi verbal dan perilaku komunikasi nonverbal. Perilaku komunikasi verbal akan dilihat pada jenis bahasa yang digunakan. Sementara perilaku komunikasi nonverbal akan dilihat pada bentuk komunikasi nonverbal yang meliputi *kinesics*, *Proximics* dan *paralanguage* dan tentunya akan dikonfirmasi dengan teori interaksi simbolik dan model interaksional.

H. Metode Penelitian

1. Jenis dan Pendekatan Penelitian

a. Jenis Penelitian

Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan metode penelitian deskriptif kualitatif, yakni sebuah pencarian fakta dengan interpretasi yang tepat. Penelitian kualitatif adalah suatu pendekatan penelitian yang menggunakan data berupa kalimat tertulis atau lisan, perilaku, fenomena, peristiwa-peristiwa dan pengetahuan atau objek studi. Pendekatan ini menitik beratkan pada pemahaman, pemikiran dan persepsi peneliti.

Dengan melihat fenomena yang ada, penelitian ini menggunakan penelitian secara deskriptif dengan data kualitatif, yaitu metode atau tata cara menguraikan pemecahan masalah berdasarkan fakta-fakta yang terjadi pada waktu sekarang. Masalah tersebut dianalisis berdasarkan data yang dikumpulkan tanpa menggunakan angka atau dengan kata lain data atau informasi bukan dalam bentuk angka, melainkan data berbentuk seperti kata-kata, kalimat, atau gambar-gambar. Menurut Sarwono dan Lubis, data ini dapat berupa gejala, peristiwa, pendapat, karya, artefak, dan lain sebagainya.

Komunikasi nonverbal berdasarkan pendekatan struktural mempunyai sebuah sistem kode. Sistem kode ini merupakan sebuah perilaku yang digunakan untuk menyampaikan makna. Jude Burgoon menggambarkan kode nonverbal memiliki sejumlah perangkat struktural berikut:

1. Kode nonverbal cenderung bersifat analog (seperti tingkat suara, terang cahaya, ekspresi wajah dan intonasi vokal) dari pada digital (seperti angka dan huruf).
2. Pada sebagai kode nonverbal-berarti tidak semua-terdapat faktor yang disebut *iconicity*, yaitu kemiripan (*resemblance*). Kode nonverbal menyerupai objek yang tengah disimbolkan, misalnya ketika kita menggambarkan bentuk sesuatu di udara dengan menggunakan jari kita.
3. Beberapa kode nonverbal memakai makna universal. Misalnya orang yang *kebelet* ingin ke toilet.
4. Kode nonverbal memungkinkan transmisi sejumlah pesan secara serentak: ekspresi wajah, tubuh, suara, dan tanda lainnya serta beberapa pesan berbeda lainnya dapat dikirim sekaligus.
5. Tanda nonverbal sering kali menghasilkan tanggapan otomatis tanpa berpikir. misalnya kita menginjak rem motor karena ada orang yang menyeberang jalan dengan tiba-tiba.

kepribadian individu, umur, penampilan fisik, menjadi permasalahan interdalam proses komunikasi manusia. Dengan sikap yang demikian komunikasi sosial budaya dianggap sebagai perluasan dari bidang-bidang studi komunikasi manusia, seperti komunikasi antar pribadi, komunikasi organisasi dan komunikasi massa. Dalam perkembangannya teori komunikasi sosial budaya telah menghasilkan sejumlah definisi, diantaranya adalah:

- Komunikasi antar budaya adalah seni untuk memahami dan dipahami oleh khalayak yang memiliki kebudayaan yang lain
- Komunikasi bersifat sebagai komunikasi sosial apabila terjadi diantara orang-orang yang berbeda latar belakang sosial seperti, strata sosial, pelapisan sosial, pranata sosial, dan sebagainya
- Komunikasi antar budaya adalah komunikasi yang terjadi didalam satu kondisi yang menunjukkan adanya perbedaan budaya seperti, bahasa, nilai-nilai, adat, kebiasaan.
- Komunikasi antar budaya menunjuk pada satu fenomena komunikasi dimana para pesertanya memiliki latar belakang yang berbeda terlibat dalam satu kontak antara satu dengan yang lainnya, baik secara langsung ataupun tidak langsung.

Berdasarkan beberapa definisi tersebut, bisa dibuat pengertian komunikasi sosial budaya adalah proses komunikasi yang melibatkan orang-orang yang berasal dari lingkungan sosial budaya yang berbeda. Komunikasi sosial budaya terjadi ketika dua atau lebih orang dengan latar belakang sosial budaya yang berbeda berinteraksi. Komunikasi antar budaya adalah

memunculkan teori baru dalam bidang ilmu sosial. Kemudian munculah teori interaksi simbolik yang segera mendapat tempat utama dan mengalami perkembangan pesat sampai sekarang ini.

Max Weber adalah orang yang turut berjasa besar dalam memunculkan teori interaksi simbolik. Beliau pertama kali mendefinisikan tindakan sosial sebagai sebuah perilaku manusia pada saat person memberikan makna subyektif terhadap perilaku yang ada. Sebuah tindakan bermakna sosial manakala tindakan tersebut timbul dan berasal dari kesadaran subyektif dan mengandung makna *intersubyektif*. Artinya, terkait orang diluar dirinya. Teori interaksi simbolik dipengaruhi oleh struktur sosial yang membentuk atau menyebabkan perilaku tersebut yang kemudian membentuk simbolisasi dalam interaksi sosial masyarakat, teori ini menuntut setiap individu mesti proaktif, reflektif dan kreatif untuk menafsirkan, menampilkan perilaku yang unik, rumit dan sulit di interpretasikan. Teori interaksi simbolik menekankan pada dua hal : *Pertama*, manusia dalam masyarakat tidak pernah terlepas dari interaksi sosial. *Kedua*, bahwa interaksi dalam masyarakat mewujudkan simbol-simbol tertentu yang sifatnya cenderung dinamis.

Pada dasarnya teori interaksi simbolik berakar dan berfokus pada hakikat manusia yang adalah makhluk relasional. Setiap individu pasti terlibat dengan relasi dengan sesamanya. Artinya diri manusia muncul dalam dan melalui interaksi dengan yang ada di luar dirinya. Simbol itu biasanya di sepakati bersama baik dalam skala kecil ataupun skala besar. Simbol tersebut bisa di contohkan simbol

Masyarakat Desa Windu meyakini bahwa yang pertama kali membat alas (membuat perkampungan) adalah seorang patih dari kerajaan Mojopahit yang bernama Patih Loh Gender. Konon setelah Adipati Blambangan yang bernama Minakjinggo dikalahkan oleh Damarwulan, kepalanya dipenggal untuk dijadikan barang bukti yang dipersembahkan kepada Raja Mojopahit Ratu Kencono Wungu namun namun ditengah perjalanan dihadap oleh Damarwulan, dalam adu kekuatan (pertandingan) maka olah dua bersaudara anak daro Patih Loh Gender yaitu Layang Seto dan Layang Kunitir sehingga terjadi perampasan barang bukti yang akhirnya jatuh ketangan Layang Seto dan Layang Kunitir.

Pada saat Layang Seto dan Layang Kunitir mempersembahkan barang bukti berupa penggalan kepala Minakjinggo, datanglah Damarwulan yang mengatakan kepada Raja Mojopahit Ratu Kencono wungu bahwa Damarwulanlah yang bisa mengalahkan Minakjinggo dan memenggal kepalanya, akan tetapi ditengah perjalanan dirampas oleh Layang Seto dan Layang Kunitir sehingga terjadilah adu mulut antara Layang Seto dan Layang Kunitir melawan Damarwulan yang akhirnya Raja Mojopahit membuat sayembara adu kekuatan di alun-alun kerajaan Mojopahit antara Layang Seto dan Layang Kunitir melawan Damarwulan dan akhirnya pertandingan dimenangkan oleh Damarwulan.

Karenamerasa dipermalukann oleh perbuatan kedua anaknya dengan merampas barang bukti dalam sayembara mengalahkan kerajaan

Blambangan dan terbukti dapat dikalahkan, Patih Loh Gender beserta punggowo (pengikut) setianya mengasingkan diri dari kerajaan Majapahit ke Alas Cundhuk, dan disinilah Patih Loh Gender sesumbar (hei wong Mojopahit bledikan aku nganti sewindu-windu ora bakal ketemu) hai orang-orang Majapahit, carilah saya sampai sewindu-windu kamu tidak akan menemukan. Dahulu kitengah alah Cundhuk terdapat sumur yang dapat dijadikan perlindungan yang mena sumur tersebut dipercaya sebagai sumur windu. Yang akhirnya Windu dujadikan nama Desa yaitu Desa Windu Alas Cundhuk sekarang menjadi SMA Negeri 1 Karangbinangun dan makan Patih Loh Gender berada dibelakang SMA Negeri 1 Karangbinangun tersebut.

Pada jaman penjajahan Belanda Desa Windu berbentuk Pemerintahan Desa yang dipimpin oleh seorang Petinnggi yang membawa 3 (tiga) kependudukan. Yaitu:

1. Penduduk Windu
2. Penduduk Moro
3. Penduduk Ngipik

Tiap-tiap pendukuhan dipimpin oleh seorang kepala pendukuhan yang disebut bebahu, setelah Undang-undang Nomor 5 tahun 1979 tentang Pemerintahan Desa, Bebahu berubah sebutan menjadi kepala Dusun yang membawahi RT/RW yang di bantu oleh kebayon, kamituo serta lembaga lainnya. Mereka semua menjalankan fungsinya masing-masing dengan baik. Sebagai imbalan dari pelayanan mereka masyarakat

menyediakan lahan sawah untuk diberikan kepada mereka (sawah ganjaran/tanah bengkok).

Dari masa berdirinya sampai sekarang Desa Windu telah mengalami beberapa pergantian Petinggi atau kepala Desa. Adapun beberapa nama petinggi dan kepala desa yang dapat peneliti tulis adalah sebagai berikut:

1. Soyodwiryo, beliau menjabat mulai tahun 1879 s/d 1914
2. Sarnadi, beliau menjabat mulai tahun 1915 s/d 1941
3. Samar, beliau menjabat mulai tahun 1942 s/d 1944
4. Matahir, beliau menjabat mulai tahun 1945 s/d 1965
5. Yohanes Amir, beliau menjabat mulai tahun 1966 s/d 1989
6. Abu Sasongko, beliau menjabat mulai tahun 1990 s/d 2007
7. Hartono, beliau menjabat mulai tahun 2007 s/d sekarang.

Dari sini peneliti dapat menyimpulkan bahwa awal masuknya agama Kristen ke Desa Winsu adalah ketika Bapak Yohanes Amir menjabat sebagai kepala desa. Beliau adalah satu satunya kepala desa yang beragama Kristen di Desa Windu. Ini diperkuat dengan pemaparan bapak Hartono yang serang ini sedang menjabat sebagai kepala Desa Windu. Beliau mengatakan bahwasannya agama Kristen masuk ke Desa Windu itu dibawa oleh salah satu pendahulunya (kepala Desa sebelum beliau).

bicaranya). Hal ini senada dengan kepercayaan orang Jawa bahwa menghormati orang lain artinya juga menghormati diri sendiri.

Budaya menghormati orang lain ini sangat berpengaruh terhadap kadar kualitas hubungan yang dijalin, termasuk hubungan antar umat beragama. Semakin besar sikap menghormati terhadap sesama, maka hubungan yang dijalin akan semakin harmonis. Sebaliknya apabila hubungan tidak dilaksanakan dengan sikap menghormati maka hubungan akan renggang dan berpotensi menyebabkan konflik. Sikap menghormati dalam konteks hubungan antar umat beragama disebut toleransi. Toleransi diartikan sebagai mau menerima dan menghormati orang lain dengan seluruh totalitas, aspirasi, keyakinan, kebiasaan, dan pola hidupnya dengan kebebasannya untuk menganut agama masing-masing. Perilaku bapak Syafi'i (Islam) yang menyapa pak Ngatino (Kristen) saat berangkat ke gereja merupakan usaha menghormati orang lain, baik dalam konteks kemasyarakatan maupun dalam konteks membangun kerukunan antar umat beragama. Dalam konteks kemasyarakatan, pak Syafi'i (Islam) berperilaku sopan dengan menyapa bapak Ngatino (Kristen), sehingga pak Ngatino (Kristen) merasa dihormati. Sementara dalam konteks membangun kerukunan antar umat beragama, bapak Syafi'i (Islam) menyapa dengan sapaan bernuanasa agama. Hal ini menunjukkan bahwa unsur agama tidak menjadi pembatas untuk saling berinteraksi.

menemukan bahwa bahasa yang digunakan dalam percakapan antar umat beragama di Windu terdiri dari dua bahasa, yaitu bahasa Jawa dan bahasa Indonesia. Namun sebagaimana besar komunikasi yang dilakukan oleh umat beragama satu dengan umat beragama yang lainnya di Windu menggunakan bahasa Jawa. Penggunaan bahasa Jawa menunjukkan bahwa umat beragam agama di Windu sebagian besar merupakan orang Jawa. Hasil *interview* menunjukkan bahwasannya bahasa Jawa digunakan sebagian besar oleh umat beragam agama di Windu sebagai identitas yang menunjukkan bahwa mereka adalah orang Jawa, yang memiliki bahasa, norma serta kepercayaan. Ini bisa dilihat dari beberapa informan yang sedang melakukan interaksi komunikasi seperti pada pak Syafii yang bertemu dengan pak Ngatino, mereka saling bertegur sapa dengan menggunakan bahasa Jawa yang sopan yaitu bahasa Jawa kromo (Njenengan), dan ketika mas Japar yang bertemu dengan mas Karim, mereka berkomunikasi dengan menggunakan bahasa Jawa ngoko (koen, koe). Umat beragama di Windu, mereka lahir, tumbuh dan berkembang dari keluarga Jawa dan lingkungan Jawa. Maka hal ini mendorong tumbuhnya identitas sebagai orang Jawa. Identitas orang Jawa terkenal sebagai individu yang kalem, patuh, sopan dan dapat diajak bekerja sama. Selain itu orang Jawa terkenal dengan ungkapan *tepa selira*, yaitu etika dalam pergaulan sosial. Dalam hidup bersama seseorang perlu memiliki pandangan hidup untuk menghargai, menghormati dan memperlakukan orang lain dengan ukuran penghargaan, penghormatan dan perlakuan

tersebut bagi dirinya sendiri. Dalam arti lebih jauh, siapaun tidak dibenarkan melakukan perbuatan (baik ucapan, perlakuan, perbuatan dan sebagainya) yang dapat menyebabkan orang lain merasa tidak dihargai, tidak dihormati dan tidak diperlakukan dengan semestinya atau diperlakukan sewenang-wenang. Identitas sebagai orang Jawa di atas inilah yang mempengaruhi perilaku seseorang, termasuk kaitannya dengan hubungan antar umat beragama di Windu. Sikap kalem, sopan dan *tepa selira* dari budaya Jawa dapat menjadi salah satu faktor penyatu diantara perbedaan agama (kepercayaan) dalam membangun integrasi sosial. Masyarakat Windu merupakan masyarakat yang termasuk dalam masyarakat berdwibahasa, yaitu dalam berkomunikasi di samping menggunakan bahasa daerah (bahasa Jawa) juga menggunakan bahasa Indonesia. Kapan masing-masing itu digunakan ditentukan oleh situasinya. Bahasa Indonesia digunakan sebagai bahasa umum atau alat komunikasi antar suku, antar daerah bahkan antar budaya. Hal ini menunjukkan bahwa bahasa Indonesia memiliki fungsi sebagai bahasa persatuan. Sebagai bahasa persatuan, bahasa Indonesia digunakan sebagai alat pemersatu antar budaya, antar daerah atau masyarakat yang berlatar belakang sosial budaya dan bahasa berbeda di Windu. Seperti halnya bahasa Jawa, bahasa Indonesia juga menunjukkan sebuah identitas, yakni identitas sebagai orang Indonesia.

2. Terdapat pola atau perilaku komunikasi yang harmonis dan dinamis di antara warga desa yang berbeda agama atau berbeda kepercayaan di desa Windu, hal itu dikarenakan adanya kesadaran yang sangat besar tentang toleransi dan saling mengerti antara satu dengan lainnya dalam menjalankan kewajiban sebagai warga desa yang baik. Begitupun dengan tamu yang datang ke desa Windu, pola atau perilaku komunikasi yang ditunjukkan oleh warga desa Windu dalam berkomunikasi sangat baik dan juga terbuka. Kemampuan menggunakan dua saluran komunikasi yang berbeda inilah yang kemudian mendasari perilaku mereka pada tataran global. Berdasarkan hasil pengamatan di lapangan dan kesempatan berinteraksi langsung dengan warga masyarakat Desa Windu, ternyata penggunaan saluran komunikasi menandakan suatu peristiwa komunikasi secara signifikan. Indikator utama saluran komunikasi sebagai satu peristiwa komunikasi adalah perubahan komponen-komponen komunikasi yang membentuk satu peristiwa komunikasi. Indikator lain ada pada hubungan antara komponen bila menggunakan saluran bahasa lisan, yang berbeda ketika menggunakan bahasa isyarat.

B. Konfirmasi Temuan dengan Teori

Untuk menghasilkan suatu teori baru atau pengembangan teori yang sudah ada, maka hasil temuan dalam penelitian ini peneliti mencari relevansinya dengan teori-teori yang sudah ada dan berlaku dalam dunia ilmu pengetahuan. Sebagai langkah selanjutnya dalam penulisan skripsi ini adalah konfirmasi atau

membandingkan antara beberapa penemuan yang didapat dari lapangan dengan teori-teori yang ada relevansinya atau kesesuaiannya dengan temuan tersebut.

dalam realitas kesehariannya, warga desa Windu selalu dihadapkan dengan kompleksitas sosial baik tentang perekonomian ataupun hal lainnya, inilah yang menuntut warga desa Windu untuk saling berkomunikasi dan saling berinteraksi satu dengan lainnya sebagai upaya untuk mempertahankan kelangsungan hidup dan keutuhan dalam bermasyarakat. Oleh karena itu penggunaan bahasa verbal (bahasa Jawa dan bahasa Indonesia) merupakan salah satu strategi yang digunakan oleh warga yang ada didesa Windu untuk berkomunikasi satu dengan lainnya. Adapun fungsi lain dari bahasa verbal (bahasa Jawa dan bahasa Indonesia) yang mereka gunakan dalam beberapa momen interaksi tidak lain sebagai media atau simbol untuk saling menghormati dan saling menghargai satu dengan yang lainnya. Misalkan ketika berkomunikasi dengan orang yang lebih tua biasanya menggunakan kata sapaan bahasa jawa kromo (njenengan/panjenengan) dan ketika berbicara dengan orang yang baru dikenaal atau dengan orang yang sebaya kebanyakan menggunakan kata sapaan koen/sampean, kadang juga menggunakan bahasa Indonesia (tergantung siapa lawan bicara atau siapa yang mengajak bicara). Selain itu dengan penggunaan bahasa verbal (bahasa Jawa dan bahasa Indonesia) yang mereka gunakan sehari-hari, dapat memudahkan orang-orang disekitarnya untuk mudah dalam memahami dan mudah untuk mengerti apa yang sedang dikomunikasikan.

Dalam pandangan teori interaksi simbolik *Max Weber* selaku orang yang turut berjasa besar dalam memunculkan teori ini. Beliau pertama kali mendefinisikan tindakan sosial sebagai perilaku manusia pada saat person memberikan makna subyektif terhadap perilaku yang ada. Sebuah tindakan bermakna sosial manakala tindakan tersebut timbul dan berasal dari kesadaran subyektif dan mengandung makna *intersubyektif*. Artinya, terkait dengan orang diluar dirinya. Teori intraksi simbolik dipengaruhi oleh struktur sosial yang membentuk atau menyebabkan perilaku tertentu yang kemudian membentuk simbolisasi dalam interaksi sosial masyarakat. teori ini menuntut setiap individu mesti proaktif, reflektif dan kreatif untuk menafsirkan, menampilkan perilaku yang unik, rumit dan sulit di interpretasikan. Teori interaksi simbolik menekankan pada dua hal. *Pertama*, manusia dalam masyarakat tidak pernah terlepas dari interaksi sosial. *Kedua*, bahwa interaksi dalam masyarakat terwujudkan dalam simbol-simbol tertentu yang sifatnya cenderung dinamis.¹

Dari dua penekanan teori interaksi simbolik yang disampaikan oleh *Max Weber* tersebut semakin menegaskan bahwa perbuatan manusia dibentuk melalui interaksi dengan diri sendiri, maka perbuatan itu berlainan sama sekali dengan gerak mahluk-mahluk yang bukan manusia, karena manusia disini dipandang oleh *Blumer* yang mempunyai kebutuhan, tujuan pengharapan dan peraturan yang ini semua mengacu pada cita-cita untuk masa depan. Dari beberapa perbuatan tersebut tidakhanya semata-mata reaksi biologis atas

¹ Onong Uchjana Effendi, *Ilmu, Teori dan Filsafat Komunikasi* (Bandung : PT. Citra Aditya Bakti, 1993), hal. 75

kebutuhannya, peraturan kelompoknya melainkan juga merupakan bentuk dari konstruktor dari kelakuan dirinya sendiri.

Oleh karena itu penggunaan bahasa verbal (bahasa Jawa dan bahasa Indonesia) pada warga desa Windu adalah bentuk bahasa atau simbol yang mudah dimengerti oleh orang lain. Misalnya, ketika peneliti mewawancarai informan dengan menggunakan bahasa Indonesia informan pun menjawabnya dengan bahasa Indonesia juga dan begitupun sebaliknya, yang tujuannya adalah untuk memudahkan lawan bicaranya untuk memahami atau menginterpretasikan apa yang sedang dikomunikasikan/dibicarakan, dan ketika berbicara dengan orang yang lebih tua atau dituakan/dihormati, mereka menggunakan bahasa yang Jawa yang disebut kromo inggil yaitu berupa kata panjenengan, yang tujuannya adalah untuk menghargai orang lain yang mereka anggap pantas untuk dihargai.

Sebagian besar ahli antropologi mengemukakan kebudayaan ditandai dengan bahasa. Kebudayaan tanpa simbol (bahasa) adalah kebudayaan yang tidak beradab. Mengingat pentingnya simbol (bahasa) dalam komunikasi baik itu berupa tindakan, bahasa, maupun isyarat harus melibatkan komponen-komponen komunikasi. Dari simbol-simbol inilah diketahui derajat kebudayaan (warga beragam agama di desa Windu) sebagai suatu bagian dari suku bangsa. Karena bahasa atau simbol memberikan pengertian tentang kebudayaan suatu masyarakat.

Sedangkan terjadinya komunikasi yang harmonis dan dinamis antara warga desa Windu yang berbeda agama bila dikonfirmasi dengan model

langsung dengan warga lainya yang seiman maupun yang tak seiman didesa Windu, mereka bisa menjalin komunikasi dengan baik, tanpa adanya rasa takut ataupun malu. Ini dikarenakan memang sejak dari dulu mereka sudah diajarkan tentang toleransi dari lingkungan yang mereka tinggali.

Model komunikasi interaksional ini menggambarkan proses komunikasi yang dinamis, dimana pesan ditranslit melalui proses encoding dan decoding. Dalam hubungan tersebut antara sumber dan penerima berlangsung secara terus-menerus. Dalam proses ini pelaku/komunikan, dalam hal ini adalah warga desa Windu yang se-agama maupun yang beda agama, mempunyai kedudukan yang sama. Sehingga proses komunikasi dapat dimulai dan berakhir dimana saja. Dengan adanya proses ini akan memberikan pengertian bahwa komunikasi perjalanannya memutar.

